

Docente: Barilari, Mónica.

Curso: 3 año

Guía Pedagógica – N ° 10 Nivel Secundario.

Turno: Noche

Área curricular: Introducción al Estudio de la Cultura y la Sociedad

Tema: El pensamiento sociológico de Durkheim. La teoría marxista: principales conceptos. Max Weber

Objetivo

El objetivo esencial es formar ciudadanos capaces de participar, con conocimientos claros en una sociedad democrática.

Contenidos

El pensamiento sociológico de Durkheim. La teoría marxista: principales conceptos. Max Weber

Capacidad a desarrollar:

Cognitivo

Metodología:

El pensamiento de Durkheim

En Las reglas del método sociológico (1895), Durkheim propone el método positivista, ya que pretende estudiar la sociedad como “cosa”, comprobar hipótesis a través de la realidad, por un lado agrega la estadística y por otro lado el razonamiento lógico.

Durkheim afirmaba que la sociología debía estudiar la sociedad como realidad espiritual singular, cuyas leyes son distintas de las leyes de la psique del individuo. Toda sociedad se caracteriza por la solidaridad social. En la sociedad primitiva, la solidaridad era “mecánica” y se basaba en el parentesco de sangre.

El funcionalismo es una teoría sociológica que pretende explicar los fenómenos sociales por la función que ejercen las instituciones en la sociedad. Si un cambio social particular promueve un equilibrio armonioso, se considera funcional; si rompe el equilibrio, es disfuncional; y si no tiene efectos, es no funcional.

Siguiendo con el análisis metodológico, Durkheim entiende que “cosa” es todo lo que está dado, todo lo que se ofrece, o más bien se impone a la observación, por eso tratar a los fenómenos como cosas “es tratarlos en calidad de dato que constituyen el punto de partida de la ciencia” (Durkheim, 1996: 51).

La sociología es, desde un punto de vista teórico y conceptual, un discurso que gira en torno a los modos en que el individuo humano se halla sujeto a un otro, y condicionado por él en sus modos de existencia. Para Durkheim, lo otro de lo individual es lo social, lo otro del individuo, es la Sociedad.

La teoría funcionalista propone que las sociedades suponen de mecanismos propios capaces de regular los conflictos y las irregularidades, así como las normas que determinan el código de conducta de los individuos, los cuales variarán en función de los medios existentes y esto es lo que rige el equilibrio social.

El concepto de Anomia pertenece a la tradición sociológica y significa ausencia permanente de normas. El concepto, introducido por Durkheim, fue desarrollado por la sociología norteamericana para estudios de control social, desviación, delito y criminalidad.

Puede decirse que los hechos sociales son colectivos (forman parte de una cultura; es decir, no son individuales), coercitivos (inciden en el accionar individual) y exteriores (se imponen desde fuera por costumbre, repetición, etc.). Acatar un hecho social supone reconocerse como integrante de un grupo social.

La coerción es una presión que se ejerce sobre una persona para forzar una conducta o un cambio en su voluntad. Por lo general, la coerción se basa en la amenaza de la utilización de violencia (física o de otro tipo) para condicionar el comportamiento de una persona.

Teoría marxista: principales conceptos. Max Weber La teoría de Weber consiste en una forma de organización jerárquica del trabajo donde los funcionarios o trabajadores están especializados en su campo y funciones. Además de legitimar el poder, para que sea posible el ejercicio del poder, es necesario cierto grado de organización administrativa. El objeto de estudio de Weber es la Acción social (conducta humana, que tiene una cuestión subjetiva) esta, es la que hace surgir Weber un problema. Utiliza el Método comprensivo. Para él, la sociología es la ciencia que pretende entender, la acción social, para explicarla causalmente en su desarrollo y efectos, entendiendo por acción como una conducta humana en la que el individuo o individuos de la acción la visualicen con un sentido subjetivo. Entiende que el capitalismo es aquella persona que siente un deber, un sentimiento incuestionable para el trabajo, y aquí es donde la profesión y el racionalismo se llevan de la mano ya que para Weber no necesariamente lo ideológico es siempre consecuencia de lo económico.

Actividad

Conteste lo siguiente

- 1- ¿Cuál es la teoría de Durkheim?
- 2- ¿Qué es la sociología para Durkheim?
- 3- ¿Qué es el funcionalismo según Durkheim?
- 4- ¿Qué son las cosas?
- 5- ¿Qué es el individuo?

- 6- ¿Qué propone el funcionalismo?
- 7- ¿Cuál es la definición de anomia?
- 8- ¿Cómo se reconoce un hecho social?
- 9- ¿Qué es una coerción?

Teoría marxista

- 1- ¿Cuál es la teoría de Weber?
- 2- ¿Cuál es el objeto de estudio de Weber?
- 3- ¿Cuál es el objeto de la sociología según Max Weber?
- 4- ¿Qué es el capitalismo para Weber?

Evaluación:

La tarea desarrollada por los estudiantes del establecimiento educativo, se realizará de forma procesual.

Bibliografía

Marx, K.: “Prólogo a la Contribución a la Crítica de la Economía Política”, varias ediciones, 1ª 1859.

http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1870-00632014000300012

<https://www.elmundo.es/la-aventura-de-la-historia/2014/11/17/5469e26322601d77098b457c.html>

Directivo: Gabriela, Moreno